

Le Manifeste des constructeurs de la paix

Cinq exigences des constructeurs de la paix locaux.

[Peace Starts Here \(La paix commence ici\)](#), co-créé par 10 constructeurs de la paix locaux, est le mouvement mondial des constructeurs de la paix locaux. **Notre objectif est de changer les attitudes et les comportements dans le secteur de la construction de la paix.**

Lorsque nous sommes appuyés par la communauté internationale plus large, nous renforçons nos efforts locaux, élargissant et protégeant les espaces civiques dans lesquels nous sommes présents.

En consultation avec d'autres constructeurs de la paix locaux, nous appelons les institutions internationales, les gouvernements du Nord global et les ONG à mettre en œuvre ces cinq demandes :

1 Laissez l'espace nécessaire aux constructeurs de la paix locaux pour assumer un rôle moteur

*Parmi les membres des communautés, ce sont les acteurs de changement locaux qui détiennent le pouvoir d'influencer et de stimuler le changement. Il est impératif de **créer des manières plus inclusives et intentionnelles de permettre aux constructeurs de la paix locaux de prendre la tête du processus de paix dans leurs régions et leurs communautés respectives, de lui donner forme et de l'influencer.***

Pourquoi ?

- Les constructeurs de la paix locaux **comprennent de manière approfondie** le contexte socio-politique, la culture et les dynamiques de leurs communautés respectives.
- Les constructeurs de la paix locaux bénéficient **de la confiance** de leurs communautés respectives, et **d'une légitimité** auprès de celles-ci.

Comment ?

- **Trouvez des communautés locales, des constructeurs de la paix et des acteurs de la société civile, soutenez-les et plaidez en leur faveur.** Faites en sorte qu'ils puissent participer à l'agenda pour les négociations de paix, aux efforts de médiation, aux politiques et aux programmes de construction de la paix qui les affectent, s'y impliquer et prendre leur tête. Cela devra passer par des réformes en matière de politique et de gouvernance des infrastructures internationales de la construction de la paix actuelles.
- Mettez en place des plateformes de dialogue inclusives en tant que priorité essentielle dans les programmes de prévention des conflits. Ces plateformes



doivent **rassembler des constructeurs de la paix locaux, des dirigeants communautaires, des fonctionnaires gouvernementaux, des chefs religieux et des parties prenantes internationales** dans le but de traiter les problèmes liés aux conflits et d'élaborer les stratégies de construction de la paix de manière conjointe.

- Investissez dans les processus de paix où il est clair que les constructeurs de la paix locaux et la société civile prennent la tête de l'agenda et le mettent en œuvre, et rejoignez ces processus. **Cessez de créer des structures alternatives.**

2 Financez davantage d'initiatives locales de construction de la paix

Éliminez les obstacles et tirez parti de manière proactive des ressources, qu'elles soient financières ou matérielles, pour les constructeurs de la paix locaux qui interviennent dans les communautés situées au plus près des conflits.

Pourquoi ?

- Investir dans les initiatives locales de construction de la paix permet **aux communautés de s'approprier davantage** les processus de construction de la paix, et d'y prendre une plus grande part.

Comment ?

- Rationalisez le processus de financement **en réduisant les freins bureaucratiques et linguistiques**, et en proposant des financements flexibles, illimités et pérennes destinés à la société civile locale.
- Encouragez et soutenez les initiatives d'octroi de subventions de terrain et pérennes. Idéalement, ces initiatives seront indépendantes et **fondées sur des solutions autochtones et locales.**
- Financez les constructeurs de la paix locaux, en favorisant des mécanismes d'attribution des ressources plus équitables qui permettent de **faire en sorte que les initiatives locales de construction de la paix bénéficient d'un espace et d'un temps suffisant**, être soumises à de quelconques pressions.

3 Soutenez et renforcez les constructeurs de la paix locaux

Proposez un soutien complet qui englobe non seulement les compétences techniques mais également la résilience et la santé mentale.

Pourquoi ?

- Les constructeurs de la paix locaux négligent leur propre santé mentale au profit de leurs communautés, ce qui peut souvent mener à l'épuisement, **à la fatigue compassionnelle ou à d'autres difficultés psychologiques** pouvant faire obstacle à leur efficacité ou à leur bien-être.
- La minimisation continue et systémique des capacités des acteurs locaux a un



impact sur les constructeurs de la paix et leur estime de soi.

Comment ?

- Investissez dans les réseaux de soutien par les pairs et les communautés de pratiques à la fois nouveaux et existants. Cela pourrait permettre aux constructeurs de la paix locaux de créer des liens, de partager des apprentissages et des expériences, de solliciter des conseils et de **proposer un soutien mutuel entre pairs dans la résolution des difficultés quelles qu'elles soient**. Ces réseaux et communautés peuvent fonctionner au niveau local, national ou international (et inclure les réseaux de la Majorité mondiale).
- Financez des services de santé mentale sensibles du point de vue culturel et adaptés au contexte pour les constructeurs de la paix locaux, et investissez dans l'accès à ceux-ci. Ceux-ci doivent inclure une aide psychologique, un soutien psychosocial et des initiatives de guérison des traumatismes. **Les fonds destinés au bien-être et à la santé mentale doivent constituer une ligne budgétaire formelle et ordinaire de l'ensemble des programmes de construction de la paix.**
- Œuvrez au renforcement des compétences en matière de collecte de fonds, d'élaboration de budgets et de gestion des subventions des constructeurs de la paix locaux (de manière conforme aux besoins organisationnels qu'ils ont exprimés).

4 Centrez la construction de la paix sur les personnes locales

Favorisez les investissements dans des approches davantage centrées sur l'humain, collaboratives et menées par la communauté vis-à-vis des efforts mondiaux de construction de la paix, en encourageant les constructeurs de la paix locaux à jouer un rôle actif dans la décolonisation du rôle des acteurs mondiaux.

Pourquoi ?

- **La décolonisation du rôle des acteurs mondiaux dans la construction de la paix** implique de reconnaître et de remettre en question les déséquilibres de pouvoir historiques et de donner priorité aux connaissances, à la capacité d'agir et au leadership locaux dans l'élaboration des agendas et stratégies en matière de construction de la paix.

Comment ?

- Donnez priorité aux solutions autochtones et locales existantes en évaluant les efforts continus au niveau local ainsi que les besoins et les capacités de l'ensemble des communautés avant d'introduire des solutions externes. Cela doit être fait d'une manière qui **embrasse et reconnaît la diversité et l'intersectionnalité des constructeurs de la paix locaux**.
- Repensez les méthodes traditionnelles et souvent néo-coloniales de collaboration avec les communautés locales en évitant les approches fondées sur l'« autonomisation » et le « renforcement des capacités ». **Les capacités locales n'ont pas besoin d'être renforcées, mais reconnues et encouragées.**



- Intégrez les institutions traditionnelles telles que les conseils des aînés à l'ensemble des efforts pour résoudre les conflits ou renforcer la cohésion de la communauté. **Encouragez les plateformes de dialogue et de narration de récits intergénérationnels** pour mettre en valeur les contributions des jeunes constructeurs de la paix.
- **Investissez dans vos propres analyse**, temps et connaissances institutionnelles afin de comprendre les multiples facteurs en jeu dans le conflit concerné, les dimensions de ses déclencheurs et son impact sur les membres de la communauté. Intégrez cet aspect à l'ensemble des stratégies pertinentes, des agendas, des politiques et de la conception des programmes.

5 Apprenez des constructeurs de la paix locaux

Apprenez des contributions inestimables des constructeurs de la paix locaux pour favoriser la paix pérenne partout dans le monde ; promouvez-les et appuyez-les.

Pourquoi ?

- **La normalisation et la formalisation de l'échange d'apprentissages et de connaissances** permet aux acteurs externes de mieux comprendre le contexte, mais contribue également à combler les lacunes en matière de connaissances des autres acteurs de changement.

Comment ?

- Favorisez les espaces où les constructeurs de la paix locaux apprennent les uns des autres. **Promouvez le partage de connaissances et facilitez les partenariats d'apprentissage** qui favorisent les espaces sûrs et réceptifs permettant aux constructeurs de la paix locaux d'apprendre de leurs expériences mutuelles. Partagez ces apprentissages avec la communauté internationale et discutez des expériences de partenariats négatives comme positives.
- **Diversifiez et remettez en question la démarche typique** vis-à-vis du suivi, de l'évaluation et de l'apprentissage en appuyant les approches et outils qui trouvent un écho auprès des personnes présentes sur le terrain. Cela permettra aux voix traditionnellement marginalisées de s'exprimer, par exemple par l'intermédiaire de l'art, de prières, de séances de guérison, d'entretiens ou de consultations de groupe.
- Établissez des mécanismes de suivi et d'évaluation qui veillent à **la redevabilité des constituants pour les bailleurs de fonds, les ONG et les partenaires locaux**.

Signez le Manifeste des constructeurs de la paix [ici](#).

Pour nous contacter, veuillez envoyer un e-mail à l'adresse suivante : campaigns@peacedirect.org.

